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Presidente supera contagio de COVID-19 y regresa
a actividades; agradece apoyo del pueblo de México

2023-04-28 Conferencia de prensa matutina - Palacio Nacional

Jornada Cultural, Artística y Gastronómica del ITSCH

Presidente alista cronograma
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El presidente municipal entregó
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necesidades de la tenencia del
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China revela un plan para
construir un sistema satelital de
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"Una situación muy delicada": ¿cómo la apuesta de Argentina 

por el yuan cambia su estado económico? 
En un marco de
acuciante crisis
económica por falta
de divisas, agravada
por la disputa con el
Fondo Monetario
Internacional por la
negociación del pago
de la deuda, la

renuncia argentina a la moneda
estadounidense para el comercio con
Pekín es leída como un gesto de autonomía
respecto a Washington, en un escenario
global de desdolarización.
El ministro de Economía argentino, Sergio
Massa, comunicó el 26 de abril sobre un
acuerdo por el cual Argentina pagará en
yuanes las importaciones provenientes
de China. La medida, aún limitada al
intercambio bilateral, apunta a una mayor
autonomía respecto al sistema bancario
estadounidense, que controla y los flujos
en dólares por todo el mundo.
En un contexto de una crisis económica
reflejada en una inflación que supera el
104% interanual y en una brecha
cambiaria —la diferencia entre el dólar
oficial y el paralelo ilegal que escaló casi
un 10% en siete días— mayor al 100%,
el Gobierno argentino celebró la
concreción del pacto con el gigante
asiático como un vaso de agua en el
desierto.
Al activar el swap (intercambio de
monedas) con China, desde ahora Buenos
Aires podrá disponer de yuanes para
abonar las importaciones —por un monto
estipulado en 1.070 millones de dólares
en abril y 790 millones en mayo—, ante el
panorama de extrema fragilidad en
materia de divisas que atraviesa
Argentina.
«Esto va a aliviar bastante la situación del
Banco Central argentino, pero no cambia
la fragilidad de fondo», indica a Sputnik
Francisco Cantamutto, economista e
investigador del Consejo Nacional de
Investigaciones Científicas y Técnicas
(Conicet).
«Hay que ser cautos porque estamos en
una situación muy delicada, con
elevadísima incertidumbre», sostiene el
especialista.
El diagnóstico del analista halla eco entre
sus colegas. «El anuncio trae un alivio
muy importante porque implica no
depender del dólar para comerciar, pero
la escasez de reservas sigue estando y es
muy preocupante», remarca a Sputnik
Ismael Bermúdez, periodista
especializado en economía.
«La carrera alcista del dólar paralelo
parecía incontenible porque pasó de 442
pesos a 475 en pocos días, mientras el
oficial sigue muy por debajo. Hoy pareció
controlarse y esto ayuda a calmar las
aguas», afirma Bermúdez.

La decisión se inscribe en un escenario
de insoslayable tensión cada vez más
explícita entre Washington y Pekín por la
presencia en América Latina. La
especificidad del caso argentino radica
en la dependencia que supone el acuerdo
con el FMI para la refinanciación del
crédito por 44.000 millones de dólares
otorgado en 2018 al Gobierno de Mauricio
Macri (2015-2019).
Ante el complicado panorama argentino
—tras atravesar la sequía más grave
del último siglo, que disminuye la llegada
de divisas fruto de las exportaciones—
, Cantamutto considera que «el FMI
tiene una corresponsabilidad en esta
situación por el crédito infame del 2018
porque cada vez se van más divisas por
el pago de intereses de la deuda».
«El FMI no está dispuesto a conceder
algún alivio», tras los efectos de la
pandemia y la crisis ucraniana en la
economía argentina. «Es corresponsable
por la situación de reservas: no
solamente no inyecta nuevos fondos
sino que tampoco deja de demandar los
pagos», destaca el economista.
En este marco, el acuerdo con China
puede leerse como una forma de
trasladar la presión a la Casa Blanca:
«Este es un gesto de endurecimiento
ante Estados Unidos, que hasta ahora
no ha realizado cambios en la
arquitectura financiera internacional
como para contener a países como
Argentina», sostiene el investigador.
«Argentina venía trabajando en un
alineamiento con Washington, pero
ahora que es necesario renegociar el
acuerdo con el FMI esto pone presión
sobre el tablero para mostrar que Buenos
Aires no está en el bolsillo de nadie»,
sostiene Cantamutto.
Según Bermúdez, el beneficio del pacto
bilateral anunciado es de partida doble,
no solo disminuye la dependencia del
dólar, sino que también fuerza al gigante
norteamericano a reconsiderar su
posicionamiento ante Argentina. «La
única forma que tiene Estados Unidos
para neutralizar a China es convertirse
en un importante ayudante de nuestro
país y sabemos que lo que haga el FMI
está en manos de la Casa Blanca».
«Estados Unidos no concreta la
flexibilización y fuerza a los países a
buscar socios con mayor capacidad de
adaptación de las condiciones de los
acuerdos, y ahí aparece China», precisa
el analista.
La paulatina transformación subyacente
a los anuncios remite a la consolidación
de la divisa asiática en la disputa por el
comercio global.
«El yuan se fortalece como moneda a
nivel global, poniendo al dólar en
aprietos.  Esto se logra ganando

presencia en toda operación donde
sea de utilidad, como el comercio
con Argentina», afirma Cantamutto.
«En el imaginario popular argentino
el dólar es un vehículo de ahorro,
pero como medio de cambio su peso
es relativo: nosotros comerciamos
más con China que con Estados
Unidos», aclara.
Los silenciosos cambios se reflejan
en hechos concretos,  como el
acuerdo entre Lula da Silva y Xi para
el  comercio bi lateral .  Según
Cantamutto, «Brasil es el caso más
sorprendente porque históricamente
estuvo alineado con Estados Unidos.
Hoy distintos países están desafiando
esta preeminencia, no todos siguen
al pie de la letra lo que dice
Washington».
«Crecientemente vemos cómo el
dólar se retira de la triangulación
internacional, lo mismo está haciendo
Lula. China pasó a ser el principal
inversor en Latinoamérica y el
Caribe, zona que antes Estados
Unidos consideraba como su área
privilegiada de influencia», concluye
Bermúdez.

Por Juan Lehmann. Desde
argentina
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Presidente supera contagio de COVID-19 y
regresa a actividades; agradece apoyo del pueblo

de México

2023-04-28 Conferencia de prensa matutina - Palacio Nacional

AMLO 28 de abril del 2023.- El
presidente Andrés Manuel López
Obrador encabezó este viernes la
conferencia de prensa matutina en
Palacio Nacional luego de
recuperarse del COVID-19.
Agradeció al pueblo de México las
muestras de cariño y buenos deseos.
«Me da mucho gusto estar de nuevo
aquí con ustedes. Primero,
agradecerle de todo corazón al
pueblo de México por su apoyo, su
solidaridad; si digo pueblo, estoy
pensando en casi todos los
mexicanos que expresaron su
preocupación», subrayó.
«Se portaron, como siempre, muy
bien. Es un amor recíproco, como
siempre digo: ‘Amor con amor se
paga’. La gente llegó a preocuparse
porque hubo sensacionalismo,
amarillismo, mala fe, pero
afortunadamente salimos bien»,
añadió ante representantes de medios
de comunicación.
Ayer, el mandatario se realizó una
prueba de COVID-19 que resultó
negativa. Aun así, dijo, descansará
de las giras de trabajo este fin de
semana, como le recomendaron los
médicos.
«Los médicos recomiendan reposo.
Ya terminé mi tratamiento médico,

nada más que trate de no fatigarme
mucho, tomar mucha agua; (…)
es muy bueno estar tomando agua,
hidratar el cuerpo. A mí se me
bajó la presión porque traía una
deshidratación, entre otras, la
fatiga y la gripe del COVID, me
faltaba agua, entonces es lo que
recomiendan», refirió.
Permanecerá en Palac io
Nacional ,  donde atenderá
reuniones y pendientes  de
proyectos de infraestructura en
el país. Además, revisará los
sueldos de servidores públicos
del sector educativo, salud y
gubernamental con el propósito
de mejorarlos.
El  presidente  af i rmó que
continuará el proceso de la Cuarta
Transformación y refrendó el
compromiso de consolidar los
Programas para el Bienestar, la
economía nacional, el rescate de
la Comisión Federal  de
Electricidad y la construcción de
la obra prioritaria del Tren Maya,
que supervisará el siguiente fin
de semana.
«Estamos bien y con muchos
deseos de seguir transformando a
nuestro país en beneficio de
nuestro querido pueblo», apuntó.

Presidente alista cronograma de conclusión de
tramos del Tren Maya

AMLO 28 de abril del 2023.- Al
encabezar la conferencia de prensa
matutina, el presidente Andrés
Manuel López Obrador estimó que
en julio concluya la construcción
de un primer tramo del Tren Maya.
«Imagínense: el propósito es que el
tramo del Tren Maya, la obra civil,
las vías, las estaciones de Mérida,
de Teya a Cancún, se termine en lo
básico en julio de este año. Este fin
de semana no salgo, pero el próximo
voy para allá otra vez», apuntó.
El mandatario explicó que en el
segundo semestre de este año
terminarán los otros tramos de la
obra estratégica.

En agosto, dijo, el Gobierno de
México prevé concluir el
correspondiente de Mérida a
Campeche; en septiembre, el de
Campeche a Escárcega; en octubre,
el que va de Palenque a Escárcega;
en noviembre, el de Cancún a Tulum
y en diciembre, de Tulum a
Chetumal,  a  Calakmul y a
Escárcega.
El jefe del Ejecutivo reiteró que
los mil 554 kilómetros del Tren
Maya quedarán listos al finalizar el
año, periodo en el que también
inaugurará el  Aeropuerto
Internacional de Tulum, Quintana
Roo.

Presidente se reúne con senadores; representan
al pueblo e impulsan transformación, afirma

2023-04-28-presidente-AMLO-reunion-senadores

El presidente Andrés Manuel López
Obrador se reunió con senadores en
Palacio Nacional.

En un mensaje en sus redes sociales afirmó
que representan con dignidad al pueblo e
impulsan el movimiento de transformación
de México.
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Avión presidencial será entregado este viernes a
la República de Tayikistán; Banobras presenta

informe de compra

AMLO 28 de abril del 2023.- El avión
presidencial se entregará hoy al gobierno
de la República de Tayikistán, que lo
compró el pasado 20 de abril de 2023
por mil 658.7 millones de pesos. La
transacción fue hecha en las mejores
condiciones y de acuerdo con el precio
de avalúo estipulado, precisó el director
general del Banco Nacional de Obras y
Servicios Públicos (Banobras), Jorge
Mendoza Sánchez, al presentar en
conferencia matutina un informe de la
operación.
El presidente Andrés Manuel López
Obrador indicó que el Gobierno de la
Cuarta Transformación logró venderlo
como parte del compromiso con el pueblo
y en función de la política de austeridad.
«Lo que hicimos fue vender ese avión que
ni siquiera se podía usar en México porque
era para volar cinco horas en promedio
porque si se volaba menos tiempo, se
dañaba, se afectaba; era para ir a Europa
en diez horas sin recarga de combustible»,
recordó.
«El avión es para viajes largos, además
costosísimo, contrario a lo que debe ser
un gobierno austero. No puede haber
gobierno rico con pueblo pobre; es una
parte nada más, pero que muestra cómo
era el estilo de gobernar, lo que todavía
defienden nuestros adversarios, nuestros
opositores, los que quisieran que regresara
ese estilo de gobierno», añadió el
mandatario.
El director de Banobras precisó que la
tarde de este viernes saldrá del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México la
aeronave Boeing 787-8 Dreamliner sin
ceremonia o evento protocolario alguno.

«El avión funciona bien, pasó todas sus
pruebas, todas las inspecciones y, por lo
tanto, se concretó la venta y se lo van a
llevar. (…) Hoy se va a despedir el avión»,
subrayó en conferencia de prensa
matutina.
Entre los beneficios de concretar la venta
destacan ahorros de hasta 336.1 millones
de pesos por intereses en el arrendamiento
con Banobras y de 135 millones de pesos
al año en gastos de operación y
mantenimiento.
El funcionario señaló que la operación se
realizó a través del Instituto para Devolver
al Pueblo lo Robado (INDEP), de
conformidad con lo establecido por el
Instituto de Administración y Avalúos de
Bienes Nacionales (INDAABIN).
Banobras regresará mil 229.8 millones de
pesos a la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público a través de un cobro
conocido como ‘aprovechamiento’, a fin
de transferir los recursos al sector salud
mediante la construcción de dos hospitales
IMSS Bienestar en Guerrero y Oaxaca.
«Todo el dinero de la venta se queda en
el gobierno mexicano. No tenemos que
pagarle a ninguna entidad fuera del sector
público», planteó.
El avión TP-01 fue adquirido en 2012
durante la administración de Felipe
Calderón Hinojosa y se usó en el sexenio
de Enrique Peña Nieto; tiene capacidad
para 80 pasajeros, mil 759 horas de vuelo
y aditamentos de lujo como una elegante
oficina, sala de juntas, recámara con cama
King-size, regadera y caminadora.
El costo original de la aeronave ascendió
a 2 mil 931.25 millones de pesos, de los
cuales, mil 55.91 millones de pesos,

corresponden al equipamiento de cabina
—que significó adecuaciones excesivas a
costa del erario— y 308.32 millones de
pesos son parte del concepto de
refacciones y accesorios.
De acuerdo con el Instituto de
Administración y Avalúos de Bienes
Nacionales (INDAABIN), este año el
valor comercial del avión se ubicó en mil
657 millones de pesos después de un
proceso de venta que formalmente inició
en febrero de 2019.

«Esta baja en el valor comercial es con
base en la depreciación esperada y con
las condiciones de mercado para aeronaves
de este tipo», explicó el titular de
Banobras.
En cuatro años, el Gobierno de México
vendió 10 aviones y cinco helicópteros
que sumaban 2 mil 740 millones de pesos
y pertenecían a la Oficina de la Presidencia
de la República, Banobras, la Comisión
Nacional del Agua (Conagua) y Petróleos
Mexicanos (Pemex).

Insabi formará parte de la Secretaría de Salud
para ahorrar y evitar duplicidad de funciones:

presidente

AMLO 28 de abril del 2023.- El
presidente Andrés Manuel López
Obrador aclaró que el Instituto de
Salud para el Bienestar (Insabi)
formará parte de la Secretaría de
Salud con el propósito de generar
ahorros y destinar esos recursos en
beneficio del pueblo de México.
«¿Por qué se hizo la modificación a
la ley? ¿Por qué el Insabi pasa a
formar parte de la Secretaría de
Salud para funciones de carácter
normativo?  Bueno, porque ya
tenemos el IMSS Bienestar y no
vamos a tener dos instituciones;
necesitamos ahorrar, ser eficaces,
no propiciar la duplicidad de
funciones, no estamos para eso»,
explicó.
En conferencia de prensa matutina,
el mandatario reiteró que el Gobierno
de la  Cuar ta  Transformación
fortalece el sistema de salud pública
a fin de garantizar el acceso a todas
las personas, principalmente a
quienes no tienen seguridad social.
«¿ Qué es tamos  hac iendo?
Fortaleciendo al ISSSTE para dar

un buen servicio a maestros, a los
servidores públicos. ¿Qué estamos
haciendo? Fortaleciendo al Seguro
Social como nunca para dar un buen
servicio a los derechohabientes. ¿Qué
estamos haciendo? Creando un
sistema de salud pública para atender
a los que no tiene seguridad social con
el IMSS Bienestar», apuntó.
El mandatario recordó que el Plan de
Salud IMSS Bienestar  procura
medicamentos y atención médica de
calidad, gratuita y universal en 14
estados incorporados a este sistema
federal izado. Además, dijo,  se
impulsan  las  cont ra tac iones  y
basificaciones de trabajadores de la
salud como parte de esta iniciativa.
Llamó a las y los médicos especialistas
jubilados del Instituto Mexicano del
Seguro  Socia l  a  cont r ibui r  a l
fortalecimiento de los servicios de
salud reintegrándose con beneficios
laborales, como el mantenimiento de
su jubilación mientras perciben su
sueldo .  La  convoca tor i a  es tá
disponible en:

https://medicosespecialistas.gob.mx/.
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¡Prepárate para el festival cervecero más
esperado del año!

Ciudad Hidalgo, Michoacán, abril de
2023.- Este 6 y 7 de mayo te esperamos
en la Plaza Migrante Alameda para el 4to
Festival CerveArte, donde podrás
disfrutar de dos días llenos de música en

vivo, talentosos artistas y una gran
variedad de cervezas para degustar.
Reúne a tus amigos y familiares para
pasar un fin de semana inolvidable. ¡No te
lo pierdas!

El presidente municipal entregó apoyos y atendió
las necesidades de la tenencia del caracol para

impulsar su desarrollo social y económico.

Ciudad Hidalgo, Michoacán, abril de
2023.- El desarrollo y crecimiento social
de un municipio se logra cuando el
gobierno trabaja de forma coordinada
con la gente tomando en cuenta sus
opiniones y necesidades, cuando no tienen
la posibilidad de acceder a los recursos
que imposibilitan su desarrollo dentro de
la sociedad.
El presidente municipal Lic. José Luis
Téllez Marín, acompañado por el director
de Desarrollo Social y los Regidores del

Ayuntamiento, visitó la tenencia del
Caracol llevando el apoyo solicitado por
peticiones de los habitantes que acudieron
a recibir atención ciudadana en días
pasados de forma personal con el
presidente municipal o bien con algunos
de los directivos del ayuntamiento. Se
hizo entrega de los siguientes apoyos en la
tenencia:
Un calentador solar para la señora Ana
C. Boyzo.
Un molino de nixtamal para la señora Ma.
del Rosario Rubio.

Un molino de nixtamal para la señora Ma.
Estela Gutiérrez.
Un molino de nixtamal para Josefina
Gutiérrez.
Un diablito para Juan Giovanni Quiroz.
 5 rollos de malla ciclónica para la señora
Teresa Cambrón.
Todos los apoyos fueron entregados a
familias de escasos recursos de esta
tenencia, con la finalidad de contribuir al
mejoramiento de sus condiciones de vida
y el impulsar su economía, también se
entregó un equipo de cómputo y una
impresora a la escuela comunitaria de la
comunidad de la palma perteneciente a la
tenencia, el cual presentaba daños y fue

reparado, ya que era de uso necesario
para la comunidad, además de escuchar
las necesidades de algunos de los presentes
para sus próximas visitas.
El presidente municipal mencionó que la
Tenencia del Caracol esta compuesta de
varias comunidades que se encuentran
retiradas y en zona montañosa, por lo cual
sabe que para muchos de los habitantes
se les dificulta llegar a tiempo, razón por la
cual seguirá realizando visitas periódicas
para tomar en cuenta a todas las personas
que requieran apoyo con material
subsidiado, apoyo agropecuario, apoyo
médico, nutricional, psicológico, legal o
migratorio.

Arranque de los trabajos de construcción del
drenaje sanitario en la comunidad rancho del

muerto, San Matías.

Ciudad Hidalgo, Michoacán, abril de
2023.- El contar con los servicios
públicos, como agua, luz y drenaje
sanitario, no solo mejoran las condiciones
de vida de una comunidad, también
impulsa al desarrollo completo del
municipio y cada una de sus tenencias
que lo conforman.
El presidente municipal, el Lic. José Luis
Téllez Marín, acompañado por los
regidores del ayuntamiento, realizó una
visita a la comunidad rancho del muerto,
perteneciente a la tenencia de San Matías
el grande, en donde se dio el banderazo
de arranque de los trabajos de
construcción del drenaje sanitario de esa
comunidad. Esta obra beneficiará a más
de 208 personas que conforman la
comunidad, teniendo una inversión de 1
millón 795 mil 195 pesos con 42 centavos.
Estos trabajos incluirán el saneamiento
del camino de terracería, el cual es de
muy difícil acceso para los vehículos,
especialmente en temporada de lluvias,

afectando también a las personas que
tienen que atravesarlo para llegar a la
tenencia o bien poder llegar al municipio
para adquirir sus productos de consumo
o venta en la comunidad.
Los habitantes de la comunidad
agradecieron la visita del presidente y
los regidores para que dieran fe de los
inicios de esta obra que vendrá a mejorar
sus condiciones de salubridad de la
comunidad, evitando un foco de
infecciones por la acumulación de
desechos humanos, además de mejorar
la vialidad de la zona por la que transitan
vehículos y personas, el presidente
mencionó que para él y los regidores del
ayuntamiento es una grata satisfacción
el ver que más comunidades empiezan a
acceder a mejoramientos que son
indispensables para el desarrollo social,
trabajando en la medida de lo necesario
para otras comunidades puedan
acceder a obras de infraestructura
social.
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Se llevo a cabo la Jornada Académica de Gestión
Empresarial bajo el lema: «Economía, Clave de

la Innovación»

Ciudad Hidalgo, Michoacán, abril de
2023. Con una serie de actividades,
conferencias, concurso y talleres se realizó
la Décimo Segunda Jornada Académica
de la Ingeniería en Gestión Empresarial
del #ITSCH, participando de manera
muy activa docentes y estudiantes de la
misma.
En la apertura oficial a cargo del Dr.
Jaime Pérez Torres, Director General de
la Institución, reconoció el entusiasmo de
los estudiantes para esta actividad, y
enfatizo que el #ITSCH sigue refrendando
el compromiso de ser una institución de
calidad, tal y como ya se ha demostrado
con los reconocimientos que se ha recibido
a nivel nacional y las acreditaciones de las
siete carreras, celebró al mismo tiempo,
las realización de las Jornadas
Académicas, exhortando a los asistentes
a estar siempre  a la vanguardia en el
desempeño del  rol que se tiene en la
Institución.
Por su parte la Jefa de División de la
carrera Maestra Nancy Pérez Reyes,
agradeció la participación de los
estudiantes en esta Jornada para seguir
complementando su formación, y que
cuando tengan que salir a la vida laboral
lleguen con todas las herramientas

necesarias, recordó que en días pasados
una egresada en una entrevista, reconocía
el haber salido al campo laboral con todo
lo necesario para hacerle frente al reto
que se le presentaba.
Dentro de las conferencias que se
impartieron del 25 al 28 de abril estuvieron:
Conferencia «Modelo Económico para
Emprendedores» por I.S.C. Uriel
Cambrón Hernández Director de
Desarrollo Económico del Ayuntamiento
de Hidalgo y ex egresado del Imperio del
Jaguar, Conferencia Virtual «La
Importancia del Posgrado» por el Dr.
Carlos Méndez González, Conferencia
Virtual «Documentación de Tramites de
Importación y Exportación» por el Dr.
Noe López Alvarado, Taller «Inteligencia
Emocional en la Empresa» por la Mtra.
Karina Jobanka Chico Álvarez.
En esta apertura de Jornada Académica
se contó con la presencia del Director
Académico Héctor Gómez Álvarez, el
Sub Director de Gestión Tecnológica y
Vinculación Dr. Juan José Maldonado
García, el Subdirector de Investigación y
Posgrado Dr. José Juan Tapia Barrera,
la Jefa de la Academia Dra. Susana
Reyes Vázquez y los jefes y jefas de
División.

Jornada Cultural, Artística y Gastronómica del
ITSCH

Ciudad Hidalgo, Michoacán, 24 de abril
de 2023. Con mucho éxito se desarrolló
la Primer Jornada Cultural, Artística y
Gastronómica que organizó el #ITSCH
en coordinación con el Honorable
Ayuntamiento de Hidalgo, dicha actividad
tuvo como escenario la plaza principal de
esta ciudad en donde muchas familias
acudieron a ser parte de esta y colaborar,
aprovechando su domingo familiar.
En el acto de apertura, el Director General
del #ITSCH Dr. Jaime Pérez Torres dio
un mensaje en donde agradeció el apoyo
recibido por el Presidente Municipal de
Hidalgo, Licenciado José Luís Téllez
Marín, quien dio todas las facilidades
para poder hacer esta Jornada, al mismo
tiempo, subrayó que esta actividad
fortalece el trabajo en equipo al interior
de la institución, agradeciendo la
colaboración de estudiantes, docentes,
directivos y personal administrativo, y
reiteró el compromiso de la Institución
para con la sociedad de seguir trabajando
en beneficio de la educación de los
estudiantes de nuestra región.
En representación del alcalde acudió el
Director de Desarrollo Social J. Trinidad

Lara López quien hizo la apertura oficial,
no sin antes reconocer a la máxima casa
de estudios del oriente michoacano, que
desde que inició ha dado muchas
satisfacciones, asumiendo a cabalidad el
compromiso para contribuir en el
desarrollo del municipio y la región,
enfatizó que desde que el edil José Luis
Téllez Marín asumió su responsabilidad
ha dado las instrucciones para que todas
las áreas de la administración para que en
la vía de los hechos apoyen toda actividad
que tenga que ver en el desarrollo de la
educación, la cultura y el deporte.
Cabe mencionar que esta Jornada
Cultural, Artística, Gastronómica y
Deportiva se realizó con el propósito
de recaudar fondos económicos para
los equipos que estarán representando
al #ITSCH en el pre nacional de este
2023, por lo que se tuvo la venta de
alimentos, exhibición de banda de
guerra, presentaciones artísticas,
ballet, baile moderno, rondalla, grupo
musical versátil, club de lectura
exhibición de Taekwondo, voleibol,
basquetbol, sin falta la carrera de
botargas.
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Lamentable promocionar en el extranjero una
estrategia de seguridad que en Morelia no ha

sido exitosa: Víctor Zurita

Congreso  del  Es tado  de
Michoacán, 27 de abril del 2023.-
Consideró penoso el actuar del
presidente municipal Alfonso
Martínez Alcázar al participar en
la Cumbre de Ciudades de las
Amér icas ,  hablando de
prevención de  la  violenc ia
mientras Morelia se encuentra
sumergida en un caos en materia
de seguridad
Resulta lamentable ver cómo se
promociona en el extranjero una
estrategia de seguridad que en
Morelia no ha sido exitosa y día
a día viene cobrando la vida de
las y los ciudadanos, apuntó el
diputado Víctor Zurita Ortiz,
in tegrante  del  Grupo
Parlamentario de Morena de la
LXXV Legislatura del Congreso
del Estado.
El legislador consideró penoso
el  ac tua r  de l  p residente
municipal Alfonso Martínez
Alcázar al participar en Denver,
Colorado, en la mesa redonda de
la Cumbre de Ciudades de las
Amér icas ,  hablando de
prevención de  la  violenc ia
mientras Morelia se encuentra
sumergida en un caos en materia
de seguridad, en el donde la
población vive en permanente
zozobra.
«Resulta fuera de toda lógica el
pretender dar lecciones con una

estrategia que a todas luces ha
resultado fallida en capital del
estado, y que mientras en el día a
día vemos personas víctimas por
la crisis de seguridad en la
capital, sus autoridades paseen
para  hablar  de  lo  que
evidentemente es una ficción,
porque en los hechos no se ve
reflejado en la vida de las y los
morelianos».
Víctor Zurita consideró que las
autoridades  municipales  de
Morelia deberían concentrarse
en  reso lver  de  f ondo la
problemática de inseguridad que
aqueja al municipio, en vez de
enfocar  sus  esfuerzos  a la
promoción personal y política
del alcalde.
«Sin duda las y los morelianos
están pagando con su integridad
lo que ha sido en el municipio
una estrategia fallida, por eso
resulta indignante observar a la
autoridad municipal el querer
promocionar una política que a
todas luces ha mostrado sus
fallas».
Víctor Zurita hizo un llamado al
gobierno  munic ipal  a
concentrarse en lo importante
en materia de seguridad, que es
la integridad y la tranquilidad de
las y los morelianos, y dejar de
invertir esfuerzos y recursos en
acciones de promoción personal
con miras políticas.

Hay que materializar acceso a derechos de
madres, padres y tutores responsables de familia:

Mónica Valdez

Congreso del  Estado de
Michoacán, 27 de abril del 2023.-
Mónica Valdez y Luz María García
García, presentaron una iniciativa
para abrogar la Ley para el
Desarrollo y Protección de las
Madres Jefas de Familia del
Estado, y expedir la Ley de
Protección de Madres, Padres y
Tutores Responsables de Familia
del Estado
Hay que materializar desde
nuestro marco normativo el
acceso a los derechos humanos
de las madres, padres y tutores
responsables de familia, recalcó
la diputada perredista Mónica
Valdez Pulido, integrante de la
Comisión de Desarrollo Integral
de la Familia de la  LXXV
Legislatura del Congreso del
Estado.
Este jueves Mónica Valdez y Luz
María García García, presentaron
una iniciativa para abrogar la Ley
para el Desarrollo y Protección
de las Madres Jefas de Familia
del Estado, y expedir la Ley de
Protección de Madres, Padres y
Tutores Responsables de Familia
del Estado.
«El objetivo es que por Ley, las
autoridades tengan que hacer
frente a su responsabilidad en
materia de respeto y protección
de los derechos humanos de

mujeres y hombres, que siendo
madres, padres y personas tutoras,
no cuentan con otra persona con
quien compart ir  las
responsabil idades y sustento
económico de la familia».
La diputada por el Distrito de
Zacapu refirió que lo que implica
reconocer, respetar, proteger y
garantizar los derechos humanos
de mujeres, hombres, niñas y
niños, desde la transversalización
de la perspectiva de género, de
interculturalidad, de infancia, y de
discapacidad, pensando, además,
en la protección y desarrollo
integral de la familia.
«Es fundamental  atender  lo
preceptuado por el artículo cuarto
de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, que
dice que la mujer y el hombre son
iguales ante la ley y ésta protegerá
la organización y el desarrollo de
la familia».
Mónica Valdez recalcó que, tanto
para el hombre como para la mujer,
dirigir y ser responsables de un
hogar sin cónyuge o pareja puede
representar  una condición
compleja, debido a que no solo
tiene la  responsabil idad del
cuidado o atención de sus hijos,
sino también de otras actividades
como e l  t rabajo para el
sostenimiento de su hogar.
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Ofertará Festival Michoacán de Origen 60 piezas

ganadoras de concursos artesanales
El IAM anunció que durante mayo se realizarán 5 competencias.

Morelia, Michoacán, 26 de abril de
2023.- El Instituto del Artesano
Michoacano (IAM) llevará a cabo
durante el mes de mayo cinco
concursos para premiar a las 87
mejores piezas de cantería, arte
plumario, alfarería, textil y fibras
vegetales, de las cuales, más de 60
estarán a la venta en el Festival
Michoacán de Origen, que se
inaugura el próximo viernes 28 de
abril en el Centro de Convenciones
y Exposiciones de Morelia
(Ceconexpo).
El director general del IAM, Cástor
Estrada Robles, detalló que se trata
del XXVI Concurso Estatal de
Trabajos de Cantería, el XXVI
Concurso Estatal de Arte Plumario,
el XLV Concurso Estatal de
Alfarería, el XXII Concurso Local
de Textiles de Algodón de Santa
Cruz, y el XVIII Concurso de Fibras
Vegetales de Ihuatzio, y que en
coordinación con el Fondo Nacional
para el Fomento de las Artesanías
(Fonart), se otorgará un monto total
de 360 mil pesos en premios.

Mencionó que más de 60 piezas
ganadoras y participantes de los
concursos de cantera, arte plumario
y alfarería, estarán a la venta en la
zona artesanal del Festival
Michoacán de Origen 2023;
mientras que las de textiles y fibras
vegetales se podrán encontrar en
las localidades de Santa Cruz e
Ihuatzio.
La artesana Brenda Verónica
Espinoza Jacobo, de la localidad de
Capula, en la rama de alfarería,
comentó que las piezas que
preparan para el concurso les
dedican más tiempo de elaboración,
ya que plasman todos sus
conocimientos, experiencias y
sentimientos para que queden de
calidad y sean piezas dignas de
concursar.
Agregó que estos concursos les
ayudan mucho para mejorar sus
creaciones, y cada vez hacerlas con
mayor calidad para que se sigan
manteniendo en el gusto de sus
compradores y sean reconocidas
como verdaderas obras de arte.

Reviven Bedolla y Torruco servicio de Ángeles
Verdes en Michoacán

El Gobierno del Estado adquirió con 8 mdp del Fortapaz, el 50%
de las unidades para la corporación turística.

Cuitzeo, Michoacán, 25 de abril de
2023.- Con la entrega de unidades
de auxilio, el gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla y el secretario de
Turismo del Gobierno de México,
Miguel Torruco Marqués,
reactivaron el servicio de Ángeles
Verdes en Michoacán para brindar
atención a viajeros en zonas
turísticas e industriales.
Ramírez Bedolla comentó que de
las 14 unidades contempladas,
siete son adquiridas con recursos
del Fondo para el Fortalecimiento
para la Paz (Fortapaz), y el resto
las entregará el Gobierno Federal,
a través de la Secretaría de
Turismo.
«Estas unidades debidamente
equipadas permitirán rescatar y
reactivar el programa de Ángeles
Verdes que estaba prácticamente
moribundo, y que era necesario
ponerlo en operación en las
carre teras  de  Michoacán ,
ofrec iendo seguridad para
fortalecer la  conf ianza del
turismo y la certeza de seguridad
en nuestras carreteras cuando
alguien suf ra alguna fal la
mecánica», apuntó.
El secretario de Turismo del
Gobierno de México mencionó
que hoy se cumple el compromiso
de renovar el parque vehicular de
los Ángeles Verdes en Michoacán,
y con ello se reactiva el servicio
para prestar protección, auxilio e

información turística, permitiendo
hacer viajes seguros.
«En el gobierno federal se tiene el
compromiso de impulsar el turismo
carretero, ya que es un segmento
fundamental para detonar el
turismo interno que representa el
83 por ciento del turismo que se
desplaza por el país», indicó.
Alejandro Zúñiga Bernal, director
general de Servicios al Turista de
Ángeles Verdes,  l lamó a la
población a descargar la aplicación
de los Ángeles Verdes 089 para
poder recibir el servicio de forma
más rápida, y compartió que ahora
existe la tecnología adecuada para
brindar un apoyo más cercano y
eficaz.
Acompañaron al gobernador el
subsecretario de Turismo del
Gobierno de México, Humberto
Hernández Habbad; el General
Fernando Colchado Gómez,
comandante de la 21 Zona Militar;
Roberto Monroy García,
secretario de Turismo; José
Alfredo Ortega Reyes, secretario
de Seguridad Pública; César Erwin
Sánchez Coria,  Secretario
Ejecutivo del Sistema Estatal de
Seguridad Pública; la rectora de la
Universidad Michoacana de San
Nicolás de Hidalgo, Yarabí Ávila
González; los ediles de Lázaro
Cárdenas, Zamora y Uruapan; así
como funcionarios estatales y
municipales.
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Loros aprenden a hacerse videollamadas y esto
les ahorra problemas psicológicos

Durante los tres meses que duró el estudio, se les enseñó a las
aves a usar un timbre y luego, a través de sus dueños, a tocar
la imagen de otra en la pantalla para comunicarse con ella.

RT 26 de abril del 2023.- Los loros que
interactúan por videoconferencia con
otros se sienten menos solos y se
comportan más socialmente, muestra un
estudio británico-estadounidense.
Los investigadores extrajeron sus
conclusiones luego de observar por más
de 1.000 horas el comportamiento de 18
loros domésticos a lo largo de un estudio
de tres meses.
Primero les enseñaron a las aves a usar un
timbre y después, a través de sus dueños,
a tocar la imagen de otra ave en la pantalla
de una tableta para comunicarse con ella.
Como resultado, los loros se llamaron
entre sí deliberadamente 147 veces
durante el experimento y desarrollaron
con mayor regularidad comportamientos
sociales como peinarse, cantar y jugar.
«Los loros parecían comprender que
estaban interactuando de verdad con otras
aves en la pantalla y su comportamiento
reflejaba a menudo lo que esperaríamos
de las interacciones en la vida real entre

este tipo de aves», afirmó Jennifer Cunha,
investigadora afiliada de la Universidad
del Nordeste, ubicada en la ciudad de
Boston, Massachusetts, EE.UU.
En la naturaleza, muchas especies de
loros viven en grandes bandadas, pero en
cautiverio tienden a mantenerse solitarios
y las llamadas ayudaron a paliar el
aislamiento doméstico que, a menudo,
provoca problemas psicológicos que se
manifiestan con un excesivo paseo o
autolesiones como, por ejemplo, el
desplume.
Ilyena Hirskyj-Douglas, de la Escuela de
Ciencias de la Computación de la
Universidad de Glasgow, que participó
en el estudio, declaró: «Internet para
animales ya está aquí: hay cientos de
productos en el mercado que permiten a
los dueños interactuar con sus animales a
distancia a través de la red, pero su
diseño se centra principalmente en lo que
quieren los humanos, no en lo que necesitan
sus mascotas».

Asesinan a un poderoso clérigo iraní, el ayatolá
Abbas-Ali Soleimani

El ataque fue perpetrado este miércoles en la ciudad iraní de
Babolsar.
RT 26 de abril del 2023.- El ayatolá
Abbas-Ali Soleimani, miembro de la
Asamblea de Expertos de Irán, entidad
encargada de elegir al líder supremo del
país, ha sido asesinado este miércoles
por la mañana, reportan medios locales.
El poderoso clérigo fue muerto en la
ciudad de Babolsar, en el norte del país,
durante una visita a un banco. El agresor
arrebató el arma de fuego de un guardia
de seguridad y le disparó mientras estaba

sentado. Además de la muerte de
Soleimani, el ataque dejó tres heridos.
El asesino ya ha sido detenido por las
fuerzas del orden, que confirmaron que el
religioso fue el blanco de un ataque
premeditado.
Soleimani fue representante del líder
supremo de Irán, el ayatolá Alí Jameneí.
Los representantes del ayatolá son clérigos
que ofician en nombre del líder supremo
a nivel de provincias. Abbas-Ali Soleimani. Wikimedia Commons / CC BY-SA 4.0 / Mehr News Agency

Un hombre gana la lotería tres veces en un año:
¿cuál fue su truco?

Desde mayo de 2022, ya había ganado otros 150.000 dólares.

RT 24 de abril del 2023.- Un residente
de la localidad estadounidense de
Waldorf, en Maryland, ganó por
tercera vez en menos de un año la
lotería apostando el mismo número
que en las dos ocasiones anteriores,
comunicó la entidad organizadora de
la rifa.
El afortunado, de 52 años de edad y
camionero de profesión, retiró la
semana pasada su premio de 50.000
dólares, que obtuvo al comprar un
boleto de un dólar con el número
48548. Desde mayo de 2022, ya
había ganado otros 100.000 dólares
gracias a esos dígitos.

El camionero, que prefiere
permanecer en el anonimato, detalló
que después de ganar la lotería por
primera vez, su esposa le había
propuesto seguir apostando por el
mismo número y que lo seguirá
haciendo. Él considera que la mayoría
de las personas que alguna vez ganaron
una lotería no vuelven a ganar porque
dejan de confiar en su número de la
suerte.
Por otro lado, el afortunado indicó
que probablemente usará el dinero de
su último premio en tomarse unas
«muy necesarias» vacaciones junto a
su esposa.
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La cumbre sobre Venezuela dio la estocada a la política belicosa de Occidente: ¿es el fin de las

sanciones?

Ociel Alí López
RT 28 de abril del 2023.- La
Conferencia Internacional sobre
Venezuela que convocó el presidente
colombiano Gustavo Petro en Bogotá,
este 25 de abril, ha sido un éxito
político, no solo por las 20 cancillerías
que participaron, sino también por
congregar a los países que diseñaron
o apoyaron la arqui tectura
sancionatoria contra Venezuela. Y su
mayor logro fue lograr cambiar el
enfoque oficial de estas naciones al
respecto.
Quienes asistieron al evento han sido
fundamentalmente las cancillerías de
países de Norteamérica, de Europa y
del extinto Grupo de Lima que
fomentaron el fracasado interinato de
Juan Guaidó y todo el relato contra el
gobierno venezolano. Ahora se
congregaron  en Bogotá para
desactivar su propia política belicosa.
El actor clave asistente fue el gobierno
estadounidense, representado en la
cita por el director para el Hemisferio
Occidental de la Casa Blanca, Juan
González; el asesor especial del
presidente Joe Biden para las

Américas, el exsenador Chris Dodd;
y el número dos en el Consejo de
Seguridad de la Casa Blanca, Jon
Finer.
El giro  l ingüís t ico  en la
conferencia
Lo notable de la cumbre ha sido el
giro lingüístico en comparación con
los años en los que el entonces
presidente estadounidense, Donald
Trump, dictaba la agresividad
discursiva de todo Occidente sobre
Venezuela.
Por ejemplo, uno de los más
fervientes promotores del interinato
de Guaidó, la Unión Europea, se
hizo presente por medio de su
representante para la polí tica
exterior, Josep Borrell, quien afirmó
que: «es evidente que un proceso de
normalización democrática tendrá
que venir  acompañado de un
levantamiento gradual  de las
sanciones».
Lo notable de la cumbre ha sido el
giro lingüístico en comparación con
los años en los que el entonces
presidente estadounidense, Donald
Trump, dictaba la agresividad

discursiva de todo Occidente sobre
Venezuela.
Entre las cancillerías que se hicieron
presentes ,  además  de la
estadounidense y la europea, destaca
Portugal, Reino Unido y Canadá,
países en los que están represados
fondos del Estado venezolano,
recursos que deben ser descongelados
para cumplir con el acuerdo firmado
por el gobierno y la oposición en
México en noviembre pasado, y poder
proseguir las negociaciones.
Sin duda, el evento contó la presencia
de actores claves en el tema financiero,
diplomático y político, quienes podrían
impactar de manera favorable en el
es tancamiento actual  de las
negociaciones.
La declaración final de la Conferencia
Internacional sobre el proceso político
en Venezuela, acordada por los países
participantes y leída por el canciller
colombiano Álvaro Leyva, refiere
que:  «los  pasos acordados  a
satisfacción de las partes vayan en
paralelo con el levantamiento de las
distintas sanciones».
Retiro de sanciones sobre Caracas
Como ya lo adelantaba Borrell a la
llegada de la cumbre y, como lo
anticipó Juan González en la
postrimerías de la reunión entre Petro
y el presidente Joe Biden la semana
pasada, la narrativa actual sobre
Venezuela ya no se basa en pedir la
renuncia del presidente venezolano
Nicolás Maduro, ni en promover
levantamientos o golpes de Estado,
como el ocurrido en abril de 2019,
sino en desmontar el conflicto,
asumiendo sus sanciones como un
promotor de éste.
Por el momento, estamos en presencia
de un discurso diplomático que aún
no ha tenido impacto ni en los bancos
que tienen represados el dinero
(Banco de Inglaterra, Novo Banco
de Portugal, Banco de la Reserva
Federal en Nueva York, entre otros),
ni en la Oficina de Control de Activos
Extranjeros (OFAC, por sus siglas en
inglés) del Departamento del Tesoro
de EE.UU., ni tampoco en la Casa
Blanca.  A pesar del  discurso
autocrí t ico  del  funcionariado
occidental, ninguno de estos entes ha
revertido el grueso de las medidas
contra el Estado venezolano.
La narrativa actual sobre Venezuela
ya no se basa en pedir la renuncia del

presidente venezolano Nicolás
Maduro,  ni  en promover
levantamientos o golpes de Estado,
sino en desmontar el conflicto.
Incluso, a veces pareciera por la
inacción de la Administración de Biden,
que existe la intención de que las
próximas presidenciales en Venezuela,
previstas para 2024, vayan sin un
acuerdo político previo, incluso cuando
esto frustraría las expectativas que se
han generado en sus aliados de
oposición, que necesitan negociaciones
firmes para obtener condiciones de
cara a las presidenciales de 2024.
La continuación del documento
acordado en Bogotá esta semana es
clave para entender el pedimento
concreto de la Conferencia: «que la
cont inuación del  proceso de
negociación facilitado por el Reino de
Noruega, que ha tenido lugar en
México, sea acompañada con la
aceleración de la implementación del
fondo fiduciario único para inversión
social en Venezuela».
Se trata, con esto, de reanimar el
espíritu del segundo acuerdo firmado
en México y que ha sido bloqueado
desde Washington debido a su negativa
de permitir la liberación de los fondos
retenidos, lo que era el punto más
importante convenido en la mesa de
diálogo.
No será hasta los próximos días en
los que se sepa si la Casa Blanca,
quien tiene la última palabra, impulsará
definitivamente el acuerdo de México
y respetará la declaración de Bogotá
para destrancar el juego y permitir el
flujo de los recursos represados de
manera unilateral según su mandato.
Hasta que no haya una señal en ese
sentido, podríamos decir que la
participación de EE.UU., y demás
países ha sido un gesto diplomático
con Petro, pero todavía no se traduce
en una decisión polí t ica sobre
Venezuela.
Por ahora, Petro ha crecido en su
liderazgo movilizando voluntades
poderosas. Queda por ver si el efecto
llega a las políticas reales sobre
Venezuela o si se queda aislado en
los  pas i l los  de  la  d ip lomacia
occidental.
Las  declaraciones  y opiniones
expresadas en este artículo son de
exclusiva responsabilidad de su autor
y no representan necesariamente el
punto de vista de RT.
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AMLOPEDIA: la plataforma que desentraña cada momento de las ‘mañaneras’

Andrés Manuel López Obrador, presidente de México  © Foto: Cortesía de
la Presidencia de México
El desarrollador independiente mexicano
Magio Bustillos es el creador detrás de
este proyecto, donde desentraña las 1.105
mañaneras, de las cuales, 1.087 han sido
encabezadas por el propio mandatario;
las 18 restantes fueron dirigidas por
quienes han liderado la Secretaría de
Gobernación: Olga Sánchez Cordero y
Adán Augusto López Hernández, quienes
tomaron la batuta las tres veces que el
presidente mexicano contrajo COVID-
19.
La inspiración del especialista; sin
embargo, está lejos de la política: surgió
de los videojuegos.
«Hay un show que a veces veo y lo
conducen Artemio Urbina y Rolman.
Artemio es una leyenda de los videojuegos
en México. Ambos hacen un programa
en vivo por las noches, muy sin avisar y sin
nada. Ahí, la gente les pregunta cosas en
el chat de la transmisión en YouTube y
ellos tienen un sistema que hicieron, donde
anotan en qué momento del video
respondieron. Así puedes buscar los
cuestionamientos que les han hecho y

Bustillos refiere que, durante año y medio,
estuvo pensando en cómo hacer la
plataforma enfocada en las conferencias
matutinas de López Obrador. No
obstante, el momento decisivo ocurrió
hace tres meses, de la mano de la llegada
de herramientas que transcriben video a
texto. «Más o menos la comencé a hacer
[la plataforma] hace tres meses, aunque el
trabajo y otros temas me interrumpían.
Sin embargo, la realidad es que lo más
pesado fue ponerme al tanto con todo el
contenido que hay de las mañaneras,
porque es demasiado. Son más de 1.100
mañaneras [hasta el momento], con
alrededor de dos a tres horas por video.
Estamos hablando que son más de 2.000
horas [de ruedas de prensa]», explica.
A esto se suma la capacidad de las
computadoras con las que procesa toda
la información de las conferencias que, en
promedio, duran 114 minutos. Por cada
video, un ordenador tarda 45 minutos en
codificar y desmadejar el contenido.

cuál fue la contestación», comenta en
entrevista para Sputnik.

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador.

AMLO defiende sus ‘mañaneras’:
«Los conservadores son intolerantes»

¿Qué puede encontrarse en la
AMLOPEDIA?

Esta plataforma se lanzó públicamente el
24 de abril y tiene todas las conferencias
matutinas del presidente de México,
incluidas aquellas que realizó fuera de

Palacio Nacional, en la Ciudad de México,
que son 114. De estas, la mayoría se
llevaron a cabo en los estados de Veracruz
(10), y Sonora y Oaxaca, empatadas con
siete ediciones.
La primera conferencia itinerante fue en
Nuevo León, el 20 de febrero de
201También se pueden hallar las
mañaneras encabezadas por la extitular
de SEGOB, Olga Sánchez Cordero, y el
actual secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández.
Igualmente, están las conferencias de
mayor y menor duración, que fue la del 26
de diciembre de 2022, con una extensión
de 3 horas con 40 minutos y 32 segundos,
y la de 13 de junio de 2019, con un
tiempo de 36 minutos y 26 segundos. La
primera de todas ocurrió el 3 de diciembre
de 2018 y duró 52 minutos con 12
segundos.
«Es un buscador de palabras. Ahorita
está en un modo muy simple. Imaginemos:
es igual que cuando en tu computadora
buscas un archivo. Lo que haces es escribir
[el nombre] del documento y [el
ordenador] indaga entre todos los
nombres. Acá es exactamente lo mismo,

pero la diferencia es que, para poder
hacer ese match de palabras, primero
necesito pasarlo de video a texto», cuenta
el desarrollador mexicano.
Posteriormente, el sistema, que funciona
con inteligencia artificial, divide la
conferencia en frases y, cuando esta
encuentra una coincidencia entre texto y
video, la AMLOPEDIA dirige al usuario a
ese apartado.
Como persona usuaria, lo único que se
debe hacer es ingresar al sitio https://
amlopedia.org/ y escribir la palabra
deseada. Lo que se desplegará es un
listado de momentos con texto y video en
los que tanto López Obrador como
cualquiera de las personas que hablen en
la mañanera mencionen ese término, esto
incluye a los periodistas.
El experto comenta que, en caso de que el
usuario encuentre algún error o falte un
dato, puede reportar esa falla a la cuenta
de Twitter @magiobus y se corregirá a la
brevedad.
Para él, algunas de sus conferencias
favoritas son aquellas donde el mandatario
latinoamericano proyecta memes o videos
de caricaturas como Don Gato y su pandilla.

Conferencia de Andrés Manuel López Obrador (captura de pantalla)

Personajes de ‘Don Gato y su
pandilla’ se cuelan en la
conferencia de AMLO,
provocando una oleada de
memes
¿Para quién está dirigida la
AMLOPEDIA?
Bustillos señala que, aunque es una
herramienta que a la vista del público
parece sencilla, tiene un arduo trabajo
detrás, por lo que necesita recursos.
Por ello, la AMLOPEDIA cuenta con
dos tipos de membresías. La primera
cuesta 150 pesos mexicanos —poco
más de ocho dólares— al mes. La
segunda, que está enfocada en
periodistas, escritores e investigadores,
tiene un precio de 500 pesos mexicanos
(alrededor de 27 dólares).

Quienes adquieren ese beneficio pueden
obtener búsquedas ilimitadas, guardar
videos, entre otros.
Si se recurre a la plataforma en la
modalidad gratuita, el usuario solo tendrá
derecho a 25 búsquedas globales al
mes.
«Lo empecé primero para divertirme y
hacer memes, pero eventualmente sí se
convirtió [en un proyecto a monetizar].
Los clientes principales son, en primer
lugar, los periodistas. En mi cabeza
estaba pensando ‘creo que hay gente
que ve en las mañaneras todos los días
para sacar notas y esto le podría ayudar
bastante’. El otro grupo son los creadores
de contenido, que, si quieren hacer
memes o lo que sea, puedan [realizarlos].
Por eso los costos de los planes son
accesibles», detalla el especialista.

Continua pág.12
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El avión presidencial que oferta el Gobierno de México.

AMLO por fin logra vender el
avión presidencial de México a
Tayikistán
Un aporte más allá de la política
Bustillos hace énfasis en que la
AMLOPEDIA no tiene fines partidistas;
su único propósito, dice, es mostrar la
información, de manera clara y precisa,
que se expone en cada mañanera.
El desarrollador sostiene esta postura, a
pesar de que en una conferencia matutina,
el Gobierno de López Obrador mencionó
a su proyecto como una muestra del buen
manejo de la información que se vierte en
ese espacio, que ha sido criticado por los
opositores al obradorismo como una
plataforma de propaganda gubernamental
o de ataques contra la prensa crítica.
«Creo que el reto más grande es seguir
construyendo cosas poco a poco junto a
la gente que ya está usando [la
plataforma], preguntarle ‘¿cómo vas?’,
‘¿qué te parece?’, ‘¿qué necesidades
tienes ahora?’, ‘¿qué le agrego o le quito?’
(...). Hay que identificar [lo que te pide el

público] y dar tiempo. El desafío es que el
proyecto siga vivo, porque si no empieza
a vender o lo que sea, puede que en algún
momento lo deje de alimentar. Considero
que sí es una herramienta chida [buena],
pero, de alguna manera, tiene que
sostenerse», subraya.
Al ser cuestionado sobre si mantendrá la
plataforma para la persona que, tras los
comicios de 2024, sustituya a López
Obrador en el cargo, el desarrollador
independiente dice que, por el momento,
no lo contempla, ya que esta clase de
proyectos pueden emplearse en diversas
industrias.
«Como desarrollador, y al hacer mis
proyectos independientes, a veces trabajo
con empresas y sé que esta labor también
puedo realizarla. Creo que ahorita está
bien como se encuentra (...) Desconozco
en dónde más podría tener mucho valor
en este instante, pero a lo mejor puede
que termine realizando desarrollos alternos
[a la AMLOPEDIA]. Aún no tengo nada
en mente, pero puede ocurrir», concluye.

POR Angelica Ferrer. Sputnik

Cómo el oro se convierte en un «vehículo de la
revuelta de bancos centrales contra el dólar»

Los expertos creen que las entidades reguladoras de numerosos
países en desarrollo están detrás de la tendencia que lleva a la
subida del metal precioso en las bolsas.

RT 27 de abril del 2023.- La compra
de oro por parte de los bancos
centrales de los países en desarrollo
está en auge y es una forma de
protegerse contra los crecientes
riesgos geopolíticos, señaló el
miércoles el presidente ejecutivo de
World Gold Council, David Tait. El
experto en el mercado de metales
preciosos dijo a CGTN que la
tendencia se remonta a 2013, cuando
este grupo de bancos quería ponerse
al nivel de sus pares en Occidente.

Últimamente la cantidad de compras
ha aumentado ya que los bancos
centrales están ansiosos por
encontrar alternativas al dólar
estadounidense y diversificar sus
activos.Compradores fuertes en
busca de alternativasMientras, Ruchir
Sharma, presidente de la firma de
gestión de servicios financieros
Rockefeller Capital Management,
destacó a su vez que la demanda de
oro no proviene de «los sospechosos
de siempre», que son grandes y

pequeños inversores «que buscan una
cobertura contra la inflación y las
bajas tasas de interés reales», sino
de los «compradores fuertes» como
bancos centrales.
Los reguladores están reduciendo
drásticamente sus tenencias de
dólares y buscando una alternativa
segura, explicó el empresario y
columnista en un artículo publicado
en Financial Times el domingo 23 de
abril. En estas condiciones, el oro,
como el activo más antiguo y
tradicional, «es ahora un vehículo de
la revuelta de bancos centrales contra
el dólar», manifestó Sharma.
El inversor enfatizó que el aumento
de la compra es mayor que en
cualquier otro momento desde que
comenzaron los registros en 1950 y
que los bancos centrales representan
ahora un récord del 33 % de la
demanda global mensual del metal
precioso. Nueve de los diez
principales compradores entre los
bancos centrales se encuentran en el
«mundo en desarrollo»,
destacándose Rusia, la India y China.
«No es coincidencia que estos tres
países estén en conversaciones con
Brasil y Sudáfrica sobre la creación
de una nueva moneda para desafiar al
dólar», señaló el directivo.
Presión de las sanciones
occidentales
En su opinión, la fiebre por el metal
precioso tiene que ver con la
creciente presión de las sanciones
que EE.UU. y sus aliados ejercen
contra Rusia, Irán, China y muchos
países más, de tal modo que hasta el
30 % de las naciones están
enfrentando sanciones
internacionales, frente al 10 % a
principios de la década de 1990.

Algunos países comenzaron a buscar
alternativas después de ver la
congelación de activos rusos en el
extranjero y la desconexión del país
del sistema de comunicación
interbancaria global SWIFT. «De
repente, quedó claro que cualquier
nación podría ser un objetivo» de esta
clase de medidas, escribió el experto.
Según Sharma, EE.UU. vio las
sanciones como una «manera gratuita
de luchar contra Rusia», pero en
realidad la «militarización» del dólar
ha tenido un costo para Washington,
ya que incluso sus habituales aliados
como Tailandia y Filipinas han
comenzado a buscar alternativas.
Por otra parte, Ruchir Sharma alabó
en 2016 la actuación del presidente
ruso Vladímir Putin por la «buena
defensa» de la economía de su país
ante el desplome de los precios de
petróleo en 2014 y la posterior fuga
de capitales.Respuesta de la oferta
Los países exportadores de oro han
comenzado a responder a la creciente
demanda. Así, el viceministro de
Minería y Geología de Uzbekistán,
Ahzam Kadirjodzháyev, anunció el
miércoles 26 de abril que los «planes
más cercanos» de la nación
contemplan incrementar los
volúmenes anuales de producción de
105 a 150 toneladas de oro.Uzbekistán
ocupó el puesto 10 en la lista de los
países productores de este metal
precioso. Mientras tanto, cerca del
31 % del oro minado en 2022 vino de
tres países, cada uno de los cuales
produce más de 300 toneladas al año:
China, Rusia y Australia.
Recientemente, los precios bursátiles
de oro rondaron 2.000 dólares por
onza, y se acercan a los niveles más
altos de la historia.
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China revela un plan para construir un sistema

satelital de exploración del espacio profundo
Pekín planea lanzar un satélite de retransmisión para las
comunicaciones entre el lado oculto de la Luna y la Tierra.

RT 26 de abril del 2023.- China ha
elaborado   un plan para construir un
sistema de satélites de exploración del
espacio profundo que involucra sondear
la Luna, los asteroides, cometas y otros
planetas de nuestro sistema solar.
Wu Yanhua, diseñador jefe del proyecto,
explicó durante la Primera Conferencia
Internacional de Exploración del Espacio
Profundo celebrada en Hefei que Pekín
planea construir la constelación satelital
en tres fases. Una versión piloto de la
misma se construirá alrededor de 2030 y
apoyará el programa de exploración lunar
en curso de China y la construcción de la
Estación Internacional de Investigación
Lunar (ILRS, por sus siglas en inglés).
Como parte del sistema, en 2024 Pekín
lanzará el satélite de retransmisión
Queqiao-2 o Magpie Bridge-2 para las
comunicaciones entre el lado oculto de la
luna y la Tierra con el fin de apoyar
misiones lunares no tripuladas esta
década.
El satélite servirá como plataforma de
retransmisión para la cuarta fase del
programa de exploración lunar y brindará

servicios de comunicaciones para las
misiones Chang’e-4; Chang’e-6, que se
planea lanzar en 2024 para recolectar
muestras del lado oculto de la luna y
traerlas de regreso a la Tierra; Chang’e-7,
que se lanzará alrededor de 2026 para
implementar la exploración de recursos
del polo sur lunar, y Chang’e-8, prevista
para 2028 con el propósito de construir el
modelo básico de la Estación Internacional
de Investigación Lunar.
Además, el gigante asiático planea lanzar
la misión Tianwen-2 alrededor de 2025
para recolectar muestras de un asteroide
cercano a la Tierra y explorar un cometa
del cinturón principal. Mientras, en 2030
pretende lanzar la misión Tianwen-3 para
recolectar muestras marcianas, y Tianwen-
4 para explorar el sistema joviano y Urano.
Según Wu, desde el inicio del programa
de exploración lunar en 2004, Pekín ha
llevado a cabo una cooperación espacial
con 19 países y regiones, compartiendo
datos de detección, envío de cargas
científicas, apoyo mutuo para la medición
y el control, y una investigación científica
conjunta.

ChatGPT aprende a sustituir al personal
humano: ¿a qué oficios afectará más?

Varios equipos de investigación han compartido en las últimas
semanas sus previsiones sobre los cambios en el mercado
laboral que avecinan.

RT 26 de abril del 2023.- Alrededor de
dos tercios de las más de 900 ocupaciones
que existen en el mercado laboral
estadounidense estarán expuestos a algún
grado de automatización a medida que
avanza la tecnología en materia de
inteligencia artificial (IA), estimaron
recientemente dos investigadores del
banco de inversión Goldman Sachs.
La tendencia afectaría sobre todo a las
profesiones administrativas (al 46 %) y
legales (al 44 %), mientras que en los
oficios con trabajos físicos intensos, como
la construcción y el mantenimiento, se
prevé una exposición mucho más baja: 6
y 4 %, respectivamente. Los
investigadores precisaron que tuvieron en
cuenta principalmente servicios de IA
como ChatGPT, DALL-E y LaMDA y
calcularon que en Europa (o más
estrictamente, en la eurozona) el alcance
del cambio puede tener los mismos
valores.
Se trataría de una «perturbación
significativa» para el mercado laboral,
que expondría a la automatización y
despidos a un equivalente de 300 millones
de trabajadores a tiempo completo en las
grandes economías, según los autores.
El director de Información del mismo
grupo bancario, Marco Argenti, comparó
con la invención de la imprenta el impacto
de los avances tecnológicos relacionados
con los chatbots. La tecnología en la que
se basan, conocida como modelo de
lenguaje extenso (LLM), puede redefinir
la «forma en que acumulamos,
codificamos y distribuimos el
conocimiento», dijo la semana pasada
durante un simposio de tecnología
disruptiva celebrado en Londres.

En la opinión de Argenti, se viene una
«revolución del conocimiento», porque,
por primera vez, la tecnología permite
«capacitar a un LLM sobre todo lo que
hemos escrito, todo lo que hemos dicho,
todo lo que hemos publicado», interactuar
con algo que representa el conocimiento
de un colectivo «y luego este conocimiento
se acumula a lo largo de los años».
«Millones de personas consideradas
inútiles»
Otro equipo investigador, que incluye a
varios científicos de las universidades de
Nueva York, Pensilvania y Princeton,
señaló en marzo a los empleos de
televentas y a los de profesores de
literatura, historia, derecho y lenguas como
los más amenazados por la expansión de
los chatbots.
Por otro lado, un estudio del experto de la
Oficina Nacional de Estudios Económicos
(Massachusetts, EE.UU.) David Autor y
tres coautores, publicado en agosto
pasado, atribuyó más del 85 % del
crecimiento del empleo en los últimos 80
años al desarrollo de las tecnologías. El
60 % de los trabajadores de hoy, según
este análisis, están ocupados en puestos
de trabajo que no existían en los años
1940. En este sentido, «nuevo trabajo
emerge en respuesta a innovaciones
tecnológicas», apuntaron.
La pérdida de empleos figura entre los
peligros más graves que prevé el
historiador israelí y autor del ‘bestseller’
internacional ‘Sapiens: De animales a
dioses’, Yuval Noah Harari, quien
compartió en The Daily Telegraph el
pasado domingo una visión sombría del
futuro para la humanidad. «Podemos llegar
a un punto en que el sistema económico
considerará a millones de personas como

completamente inútiles», algo que tendría,
en su opinión, unas «consecuencias
psicológicas y políticas horribles».
Además, el desarrollo de la IA implica
más peligros para las democracias que
para un régimen autoritario, destacó
Harari, puesto que la democracia brota
del diálogo social. «Las personas se
hablan. Si la plática pasa a manos de la
inteligencia artificial, eso pondrá fin a la
democracia», vaticinó.
Peligro criminal y esperanzas vitales
Por su parte, la Europol, agencia
encargada de coordinar los servicios
policiales en Europa, advirtió la semana
pasada sobre los peligros que implica el

desarrollo de las aplicaciones de IA como
ChatGPT, que pueden servir de
herramientas maliciosas para estafar a los
usuarios. Si los delincuentes cibernéticos
entrenan a LLM «oscuros» para producir
resultados dañinos, esta tecnología «podría
convertirse en un modelo de negocio
criminal clave del futuro», señaló en un
informe.
Mientras tanto, entre los médicos hay
quienes esperan ver pronto su «liberación
del teclado» por medio de la evolución de
los modelos de lenguaje extenso y su

Continua pág.14
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capacitación para trabajar con millones
de registros médicos.
Así, en opinión del cardiólogo y genetista
Eric Topol, la inteligencia artificial podría
asumir en cuestión de meses varias tareas
de la práctica médica cotidiana, como
sintetizar recetas de forma automatizada,
fijar próximas citas y códigos de
facturación, administrar pruebas de
laboratorio, conseguir preautorizaciones
de las compañías de seguros, agregar y
resumir historiales de pacientes o escribir
informes de altas médicas.
«A diferencia del desastre de la historia
clínica electrónica, que transformó a los
médicos en empleados de datos y provocó

ChatGPT aprende a sustituir al personal humano: ¿a qué oficios
afectará más?... Continuación pág.13

un profundo desencanto, es posible que
con el tiempo los LLM se adopten como
el antídoto», valora Topol. No sería el
polémico chatbot de OpenAI la solución
para conseguir estos fines, sino el
programa docsGPT, que integra
herramientas de IA en los archivos de
Google Doc, el servicio de redes en línea
para profesionales médicos Doximity y
otros.
De esta manera, las expectativas que los
profesionales de distintos sectores tienen
respecto a la IA y sus aplicaciones
generativas, como los modelos de
lenguaje extenso, no son únicamente
negativas.

La influencia cultural estadounidense en Brasil:
el poder blando como herramienta política

Sputnik 29 de abril del 2023.- La
globalización cultural, como fenómeno
liderado (principalmente) por Estados
Unidos, afecta a América Latina —y a
Brasil en particular— con una fuerza
innegable.
En este sentido, es necesario destacar el
papel desempeñado por las producciones
de Hollywood sobre el público y el
imaginario brasileños, capaces de
provocar —aunque sea
involuntariamente— una inclinación casi
automática hacia los llamados «valores
norteamericanos».
Se trata aquí de la utilización del poder
blando norteamericano, con la intención
de conquistar mentes y corazones y, en el
límite, despertar sentimientos de simpatía
hacia los EEUU y su posición privilegiada
en el mundo. La concentración financiera
realmente colosal empleada en las
producciones de Hollywood y su
exportación a diversos públicos de todo
el planeta no solo pretende aumentar el
interés por Estados Unidos como nación,
sino también la admiración por sus valores
culturales.

Este fenómeno ha sido estudiado por
diferentes analistas no hace mucho tiempo,
y su conclusión apunta invariablemente al
papel predominante de los
estadounidenses en este proceso de
globalización cultural.
En este contexto, la difusión de normas
de cultura y comportamiento social
convierte a estas normas en rasgos
destacados. Este uso del poder blando
permite a los estadounidenses alcanzar
objetivos de Estado sin recurrir a la
coerción o la fuerza, y arrogarse el supuesto
papel de guardianes de ideales universales
de humanidad.
A juzgar, por ejemplo, por las cifras de
taquilla de las películas de Hollywood en
todo el mundo, las observaciones sobre
la aparente eficacia del poder blando
estadounidense parecen justificadas.
Esencialmente, la mayoría de estas
películas producidas en EEUU derivan
de «temas universalmente reconocibles»
como el eterno conflicto entre el bien y el
mal, los romances imposibles, el viaje del
héroe, entre otros.
Sin embargo, lo que vemos a partir de
este éxito es un proceso de

Una carroza con una estatua en referencia a la Estatua de la Libertad de EEUU durante el desfile
de la escuela de samba Clemente en el Sambódromo de Río de Janeiro. © AP Photo / Victor R.
Caivano

«homogeneización del pensamiento y los
valores sociales», inducido también por
la universalización del inglés como lengua
de comunicación y la difusión cultural de
EEUU a través de otros métodos, como
los servicios de streaming y la música.
Como ejemplo, cuando hablamos de la
influencia del cine estadounidense en el
exterior, se observa que Brasil es uno de
sus principales mercados consumidores,
según datos de la Motion Picture
Association of America. En el año 2019
(antes de la pandemia) Brasil estaba entre
los 12 principales mercados para las
películas de Hollywood. No obstante, la
participación del país en las ganancias
brutas de Hollywood cuando se trata de
películas de superhéroes, encabezadas
principalmente por Marvel Studios, es
aún mayor.
Entre las mayores producciones de
Marvel o Disney hasta el año 2019,
Brasil ha ocupado a veces la posición de
quinto, cuarto e incluso tercer mayor
mercado. Cabe recordar que los ingresos
extranjeros representan la mayor parte
de los beneficios de Hollywood
(alrededor del 70% de media), lo que en
sí mismo es una de las razones por las que
el poder blando estadounidense sigue
influyendo en muchos públicos de todo el
mundo.
Entre 2013 y 2018, por ejemplo, nueve
de las 10 películas más taquilleras de
Brasil procedían de Hollywood, una cifra
notable que demuestra la preferencia del
público brasileño por las producciones
estadounidenses frente a las nacionales.
Ciertamente, no se puede negar que estas
cuestiones de preferencia cultural a veces
acaban teniendo efectos políticos
relevantes en el comportamiento de los
Estados. En la primera mitad del siglo
XX, por ejemplo, la llamada «diplomacia
cultural» de EEUU a través del cine se

convirtió en una importante herramienta
para obtener el apoyo brasileño a los
norteamericanos durante la Segunda
Guerra Mundial. Hasta el estallido del
conflicto, el presidente brasileño Getúlio
Vargas ejerció una política de pragmática
equidistancia entre Alemania y Estados
Unidos.
Sin embargo, cuando estalló la guerra en
Europa y las fuerzas aliadas se preparaban
para contraatacar a la Alemania nazi, la
productora Walt Disney trató de atraer el
apoyo del público brasileño a la causa
estadounidense. No por casualidad, en
1942, Disney incorporó un personaje
brasileño (José Carioca) en una de sus
producciones de animación (más
concretamente, en el dibujo animado
titulado Saludos Amigos). En los últimos
años, Hollywood también ha intentado
atraer cada vez más la atención y la simpatía
del público brasileño.
Por ello, algunas de sus producciones han
llegado a tener importantes escenas
rodadas en territorio brasileño
(Vengadores: Infinity War, Fast and
Furious 5, El increíble Hulk, Los
Mercenarios, por citar algunas). Directores
brasileños también fueron invitados a dirigir
algunos largometrajes, siendo
responsables de obras como Robocop
(José Padilha), Ice Age (Carlos Saldanha),
On the Road y Black Water (Walter Salles),
El jardinero fiel y Ceguera (Fernando
Meirelles). Además, famosos actores
brasileños han tenido pequeños —y en
algunos casos incluso importantes—
papeles en películas de Hollywood, como
es el caso de Rodrigo Santoro, Wagner
Moura y Alice Braga, entre otros.
De hecho, esta nueva fase del poder blando
estadounidense puede considerarse un
elemento vital para el mantenimiento de
sus intereses en América Latina y en otras
Continua pág.15
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¿Por qué los latinos podrían
marcar la diferencia en las
elecciones de EE. UU. en 2024?
En este sentido, menciona que los políticos
conservadores se enfocan en preservar
modelos que no siempre concuerdan con
la diversidad étnica, lingüística y migratoria
de la sociedad estadounidense,

compuesta por más de 320 millones de
personas.
Si esta situación continúa, señala la
especialista, en un mediano o largo
plazo, la nación norteamericana,
considerada durante décadas como una
de las grandes potencias del mundo,
podría perder su rasgo de potencia
global.

partes del mundo. Al fin y al cabo,
EEUU cuenta con una de las principales
máquinas de transmisión de ideas de
toda la historia de la humanidad,
Hollywood. Promoviendo el discurso
de la supuesta universalidad de sus
valores, Washington reduce los costes
de su dominio cultural de Occidente,
del que Brasil geográficamente forma
parte, pretendiendo así prolongar su
hegemonía política en el sistema.
Es cierto que Brasil no pretende hoy
alinearse automáticamente con ninguna

La influencia cultural estadounidense en Brasil: el poder blando
como herramienta política… Continuación pág.14

de las dos superpotencias en liza:
EEUU y China. No obstante, es
p r o b ab l e  q u e  e l  p a í s  a c a b e
viéndose obligado a adoptar una
postura en caso de que se agudicen
las disputas globales a lo largo del
siglo XXI. En tal escenario, no cabe
d u d a  d e  q u e  l a  m a q u i n ar i a
propagandística de Hollywood se
pondrá a trabajar a todo vapor
para recabar de nuevo el apoyo
brasileño, sea cual sea el adversario
estadounidense.

La toxicidad actual del dólar está empujando a
América Latina a abandonarlo»

Sputnik 28 de abril del 2023.- La tendencia
de la desdolarización en varias regiones
del mundo toma fuerza en Argentina,
siguiendo el camino de Brasil. Varios
expertos comparten con Sputnik por qué
está aumentando el papel del yuan como
moneda transfronteriza y la toxicidad del
dólar se está multiplicando.
El 26 de abril, Argentina acordó con
China pagar sus importaciones en yuanes.
El segundo país del Mercado Común de
Sur que abandona el dólar en su comercio
con Pekín.
«El uso del yuan profundizará aún más las
relaciones bilaterales»
«El uso del yuan por parte de Argentina
para pagar las importaciones procedentes
de China sin duda profundizará aún más
las relaciones bilaterales y ampliará la
cooperación», manifestó en una
conversación con Sputnik el director del
Instituto de Globalización y
Modernización de China, Wang Zhimin.
Para el especialista, Pekín y Buenos Aires
han mantenido relaciones amistosas.
Durante la visita del presidente argentino
a China en 2022, ambas partes firmaron
un paquete de documentos de
cooperación. Los dos países se apoyan
mutuamente en la defensa de sus intereses
fundamentales. China respeta la soberanía
argentina sobre las Islas Malvinas, y
Argentina afirmó en repetidas ocasiones

su compromiso con el principio de una
sola China.
De esta manera, afirma el analista, el uso
del yuan en los acuerdos comerciales
estabilizará aún más las relaciones
bilaterales que son un indicador de los
lazos interestatales.
«La creciente toxicidad del dólar»
A finales de marzo, China y Brasil
concluyeron un acuerdo sobre comercio
en monedas nacionales. Esta tendencia
se debe en gran parte a «la creciente
toxicidad del dólar», aclaró a Sputnik el
economista independiente Mijaíl Beliáyev.
En sus palabras, el abandono del dólar en
el comercio internacional se ha convertido
en una tendencia aparentemente
irreversible. La liquidación en monedas
nacionales profundizará los lazos
económicos de China con Brasil y
Argentina, y posiblemente con Uruguay
en el futuro tras el establecimiento de una
zona bilateral de libre comercio, subrayó.
«Estas regiones son vistas por EEUU
como el patio trasero de la política y la
economía de su país, pero la toxicidad
actual de la divisa estadounidense les está
empujando a abandonar el área del dólar»,
destacó el economista.
Desde el punto de vista del experto, los
tres países del Mercosur no tienen
intereses inmediatos con Pekín, sino una
perspectiva económica y política a largo
plazo. Su cambio al yuan también refuerza

la moneda china como medio de pagos
internacionales.
Como consiguiente está aumentando el
papel del yuan como moneda
transfronteriza de Pekín. La cuota de
dicha divisa en los pagos y cobros
transfronterizos de China alcanzó la cifra
récord del 48% a finales de marzo, desde
casi cero en 2010. En el mismo periodo,
la cuota del dólar cayó del 83% al 47%.
¿Será el yuan una moneda
supranacional?
En enero, Argentina y Brasil propusieron
la idea de crear una moneda común para
su uso en la región. El experto Mijaíl
Beliáyev cree que sería útil fijarse en el
yuan en este respecto.
«Crear una moneda supranacional para
que tres o más países liquiden
transacciones económicas exteriores es
técnicamente posible y relativamente fácil.
La dificultad reside en elegir el emisor de
la moneda, equilibrar el comercio entre
todos los implicados y estabilizar la divisa
supranacional», señaló Beliáyev.
El experto opina que, en el caso de que
Brasil y Argentina utilicen activamente el
yuan en sus transacciones con Pekín,
también podría utilizarse en las

operaciones entre ellos. La ventaja de las
liquidaciones en la divisa china consiste en
que ya se utiliza activamente en
transacciones comerciales reales.
«Es más fácil tomar el yuan como una
herramienta de liquidación ya creada que
fundar una moneda supranacional desde
cero», precisó Mijaíl Beliáyev.
A la hora de elegir una moneda para los
acuerdos mutuos, Brasil y Argentina
también pueden basarse en una visión
común del futuro orden mundial. El ministro
brasileño de Asuntos Exteriores, Mauro
Vieira, en una entrevista publicada el 25 de
abril en el periódico El Mundo, afirmó que
si los países BRICS acuerdan ampliar este
formato, Argentina sería el candidato de
Brasil.
Argentina, a su vez, admite querer formar
parte de los BRICS tras la reunión del
grupo en Durban en agosto, según declaró
a los medios el embajador argentino en
Rusia, Eduardo Zuain. Incluso si esto no
ocurre, la invitación en sí ya fue un gran
paso en esa dirección. Argelia, Argentina
e Irán ya solicitaron su adhesión a los
BRICS. Arabia Saudita, Turquía y Egipto
han anunciado su interés por unirse al
formato.
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EE. UU. se queda atrás en opciones políticas: «No les alcanza para construir nuevos
líderes»

El exmandatario de EEUU, Donald Trump, y el actual presidente, Joe Biden
© AFP 2023 / MANDEL NGAN

Sputnik 26.04.2023.-El
presidente de Estados Unidos,
Joe Biden, contenderá en 2024
para tratar de permanecer en
la Casa Blanca. Sin embargo,
su edad es una de las mayores
interrogantes y una muestra
de la escasez de opciones en el
panorama político
estadounidense, dijo una
experta en asuntos
internacionales a Sputnik.
Este 25 de abril, el mandatario
estadounidense —quien cumplirá 81 años
en noviembre próximo— anunció que
será el abanderado del Partido
Demócrata en las próximas elecciones
presidenciales y volverá a presentarse
con Kamala Harris como candidata a
vicepresidenta.
En un video, Biden afirmó haber luchado
por la democracia a lo largo de su
Gobierno y advirtió que los partidarios
del expresidente de Estados Unidos
Donald Trump —»extremistas de
MAGA», según el mandatario, por el

eslogan de campaña Make America
Great Again— «se están alineando
para combatir esas libertades
fundamentales».
Sin embargo, esta postura está lejos de
reflejar un buen estado de salud en la
política estadounidense, observa en
entrevista con Sputnik la coordinadora
de Asuntos Globales en la Universidad
Iberoamericana, Aribel Contreras.
«Que Biden y políticos de mayor edad
sean quienes se apunten a la contienda
electoral habla más de la estructura de
la sociedad que del candidato. Estamos
viendo que la sociedad estadounidense
está tan polarizada, tan fracturada, tan
dispersa, que no les ha alcanzado para
construir nuevos líderes», considera la
especialista, también egresada de la
Universidad Politécnica de Cataluña.
Contreras afirma que uno de los
problemas en los círculos políticos del
país es la continuación de las mismas
familias que, durante décadas, han
ostentado el poder en diferentes niveles.
Por ello, a la población no le queda
mayor opción que seguir votando por
los mismos apellidos de siempre, dice
la experta.

Cómo cambió la aprobación de Biden
por los estadounidenses
Esa permanencia en el poder de
determinadas esferas advierte, dificulta la
creación de nuevos cuadros políticos para
que exista un contrapeso real.
«Del lado de los republicanos, varios son
mucho más jóvenes que Donald Trump,
pero aún no queda claro si se irán por él
[Trump] u otro de los personajes fuertes,
como el gobernador de Florida, Ron
DeSantis. Sin embargo, cuando vemos
del lado de los demócratas, no hay alguien
más que él [Biden] o Robert F. Kennedy
Jr, que tampoco es joven», puntualiza.

¿Tiene Biden posibilidad de
ganar?
Para la experta en temas internacionales,
además de la edad de Biden, hay otros
factores que dificultarían que él ganara las
elecciones de 2024, como la agenda

nacional —donde se incluye el tema del
aborto y anticoncepción— y la regulación
de armas de fuego.

«No estoy segura de que pueda
obtener suficiente apoyo
electoral para poder repetir
en la Casa Blanca», apunta
Contreras.
Otro tema en contra del actual mandatario
estadounidense es su nivel de aprobación
entre la población.
Morning Consult informó en días
recientes que, en la mayoría de los estados
del país, el mandatario cuenta con un
bajo nivel de popularidad. El ejercicio se
llevó a cabo entre muestras
representativas de, al menos, 1.354
votantes registrados en cada estado, con
márgenes de error de uno a tres puntos
porcentuales.

Trump cree que es
«inconcebible» que Biden se
postule para la reelección
«El índice neto de aprobación de Biden
—la proporción de votantes que lo
aprueban menos la proporción de los
que lo desaprueban— es bajo en 40
estados, según el seguimiento trimestral
de Morning Consult», dice un
comunicado de la firma.
No obstante, en localidades como
California, Hawái, Maryland y
Vermont, el apoyo al político
estadounidense se mantiene fuerte.
Estas son entidades tradicionalmente
cercanas al Partido Demócrata.
Según Contreras, otros aspectos a
considerar son la situación económica
actual del país —que toma en cuenta
la inflación y el financiamiento a
Ucrania—, el tráfico y adicción al
fentanilo y la migración.
«Estos temas van a marcar una línea
muy gruesa en cuanto al votante de
por quién [apoya] y esto no tanto por
el personaje, sino por la agenda política

que traiga. Así veremos claramente lo
que el estadounidense busca por los
siguientes cuatro años», subraya.

EE. UU. necesita
diversificarse y actualizarse
Más al lá de quiénes sean los
contendientes demócratas y
republicanos para las elecciones
presidenciales en 2024, la coordinadora
de la licenciatura de Negocios Globales
en la Universidad Iberoamericana hace
énfasis en un hecho: Estados Unidos se
está rezagando en la agenda global.
«Cuando hablamos del declive de la
hegemonía de Estados Unidos también
tiene mucho que ver con la falta de ideas
frescas y de nuevas generaciones que
abonen a la discusión de la opinión
pública en términos políticos. Se debe
colocar una brújula que aterrice la
estructura social estadounidense,
descompuesta o no, pero que se aborde
desde una perspectiva mucho más
firme», explica.

Continua pág.15


